

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 6 avril 1764

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Voltaire, 6 avril 1764, 1764-04-06

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 04/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1089>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Je vous dois une réponse depuis longtemps,...

Résumé Débordement de bile, au sens propre. La Dunciade de Palissot. Crevier et les Parlements. Succès d' Olympie à Paris. Education d'un Prince. Macare dénigré par [Mme Du Deffand], lui offrir Les Trois Manières c'est « donner une chandelle au diable ». Les jésuites sont partis. Fréd. II dit la France belliqueuse. Traitera Crevier par le mépris. La Tolérance. Attend le Corneille de Volt. qui est entre les mains de Marin.

Date restituée 6 avril [1764]

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 64.17

Identifiant 1303

NumPappas 526

Présentation

Sous-titre 526

Date 1764-04-06

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D11814

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationFerney

Contexte géographiqueFerney

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., « à Paris », 4 p.

Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 58

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

De M. D'Alembert.

a Paris ce 6 Avril 1761.

1761 G 16-A 30

58

je vous dois une réponse depuis longtemps mon cher Monsieur
mais il y a plus de 15 jours que vous l'avez si bien
avoué enjoint par un décret du conseil, non pas moralité
au figuré (que j'en veux tenir comme si je faisais là quelque chose de
grave) mais au propre (ce qui est physique) et physique au moins
meur, que Salomon viendrait vers les provinces de son royaume
la veille de Noël, on jette à lui tous les malheurs. Il faut
aussi qu'il y ait plaisir à ce quelqu'un pour avoir
réponse dans laquelle il fera ses excuses, que comme
des catholiques, a été lue à la cour, proche, recongrue, et
l'autre fois la direction de l'ordre d'espousage. C'est
votre fils, lequel a été au parlement; le parlement a été
mal à propos au Roi, & les protestants de Salomon le font
échouer, pour le faire arrêter au Parlement; où le bruit a été
faire quelques heurts de Saint. Iste a ajouté que la lettre
ne pouvoit pas être favorable. Quant à moi, je suis fort content, et

si je fus jamais une Dunciade, je ne flattérai pas cette goutte aussi,
pour que tes maîtres abusent de moi / Je ne ferai point de Dunciade,
mais j'aurai le malheur de ne faire que une, ce ne fût point ni pour moi.
Bliss, au moins, du moins, dans l'abattement, dans la Rochefoucauld, au moins
moi, fier que j'aurais été. Ce prodige, non plus, il suffit,
Les plombes toutes ces infamies, ce jésus d'olympie, j'eusse fait une
de longs et bons vœux, et sans fard des changements heureux.
Le rôle de plateau, crâne ? Et l'horizontale lune brune, celle de
cappucin à la moitié déchue qui intercepte ; alors d'autrui
et d'ailleurs n'a pas fini. mais le clairon y produisait
au dernier acte. Quand elle fut au mandement luegue, ou
l'encyclopédie, elle ne se jette pas au feu de meilleurs grès ;
voilà ce qui dirait quel velours reprocher pas de si drôles
vies à rois, ou à boîtes ; l'affreux espèceilles grand et
anguste et cela s'appelle une tragédie bien étoffée ; la
représentation m'a fait tel grand plaisir, exaltation, qu'en
ai refait depuis, et ajouts une florilexie de l'explication.

j'ai lu aussi depuis peu, par une autre de fraude, un certain conte
judaïque, de l'incitation d'un Prince. Cela me permit hier de jurer
sur Vadez; croirez vous qu'il ait fait cela! Pour moi sans faute
à la mémoire de Vadez j'aurai cœur mieux faire ce conte. La pre-
tendue, cest qu'il nous a donné, l'Eglise à une joie tout au moins.

mais enjouez, si ces coups, penchez moi, marcher malgré, de vous
d'ingraver et/ou d'abîmer le corps. je vous tenir qu'il ne peut pas vous empêcher

(je suis de vos amis, devinez macare; le frère des autres, planteur
(après m'avoir marqué le pied de car que vous faites de autre personne et du jugement)

d'au longue lettre que vous lui écrivrez, où à laquelle vous j'ajout

le conte des trois mariages, où la première partie bien être cor-

romptable; cela s'appelle offrir une chandelle au diable. Bien

peut, si vous n'en offriez qu'à deux diables de cette Eglise, qui

ayez tout ne souquer des diables. mais vous avez des fers bien

plus grands, et vous l'acrefiez fur les hauts lieux, ce qui comme

vous le fairez est une abomination devant le Seigneur, de venir

si peu de soins au conseil des Rois, et des Parlementaires, que

vous venir vous faire un peu qui moins.



nous touchons au moment d'avoir plus de peintre. Keeler
m'étonne, lorsque les herbes poussent comme l'ordinaire et
que le soleil se lève avec force. La dernière éclipse même
n'agite pas aussi fort que vous vous y attendez. L'univers ne
fut pas la partie qu'il va faire. (Voir à un brusque de Tragurie.)
[[J'aurois été étoile charmante. Je voudrois être difficile. Il me
manque que depuis qu'il a fait la paix, il n'y a guerre ni avec
les rois de mai ou les jésuites, ce qui est la paix à une nation belligueuse
comme la France. Le père de fer à fer a mis en état tout.
[Quelques confidences, M. de R., ce matin de l'ordre de l'Amour
gardera bien, je n'agis de toute déclarer au père, ou qu'il n'en
meurra. Croyez, que je trouve que vous avez du bon sens, lorsque
vous dites!]]

Cette Tolérance n'est pas, comme tolérance, quelque chose de grande
ou peu grande à faire. Il me semble que je n'en ai pas besoin
avec nous, attendons la concorde. Ne suis-entre, moins d'un siècle
comme moi, qui n'a pas écrit si慷慨 pour la paix. Il
faut vivre cela ainsi que de toute autre manière, marcher toujours
par rapport à tout le monde. D'autre part,